

La Revue a 80 ans et 10 ans sous le nom *Assurances et gestion des risques*

J. François Outreville

Volume 80, numéro 1, 2012

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/1091995ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/1091995ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Faculté des sciences de l'administration, Université Laval

ISSN

1705-7299 (imprimé)

2371-4913 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce document

Outreville, J. (2012). La Revue a 80 ans et 10 ans sous le nom *Assurances et gestion des risques*. *Assurances et gestion des risques / Insurance and Risk Management*, 80(1), 7–8. <https://doi.org/10.7202/1091995ar>

La Revue a 80 ans et 10 ans sous le nom *Assurances et gestion des risques*

J. François Outreville

Avec ce numéro d'avril 2012, *Assurances et gestion des risques* à aujourd'hui, exactement 80 ans. Gérard Parizeau a été le fondateur de la Revue et il en fut le directeur pendant plus de 50 ans.

Fondée en 1932, l'histoire de la Revue se confond avec les étapes marquantes de l'industrie des assurances au Canada. Elle suit de près l'évolution de l'assurance et des marchés, principalement au Québec et au Canada, au fil des réformes, à travers ses aspects législatifs, juridiques, techniques, économiques et professionnels. Dans son article, Remi Moreau retrace le développement de la revue depuis sa fondation sous le nom *Assurances*.

Déjà à l'occasion de son soixante-cinquième anniversaire, la revue *Assurances* qui appartient désormais à l'École des Hautes Études Commerciales devient une revue universitaire avec un comité local de rédaction et d'administration et un comité international de lecture des articles qui sont évalués avant publication. En 2003, la Revue repense sa mission, se veut résolument bilingue pour accentuer son rayonnement dans le monde, et change de nom, s'appelant désormais *Assurances et gestion des risques*. Moins près des marchés qu'autrefois, elle se voulait désormais un pont entre l'Université et l'Industrie.

Ces dix dernières années, 2002 à 2011, permettent de faire un bilan sur l'évolution récente de la Revue. Durant cette période la Revue aura publié 81 papiers académiques soumis à la critique d'évaluateurs anonymes et 122 papiers professionnels évalués par le comité de rédaction de la revue. Si la grande majorité des articles professionnels sont en français, 45 % des articles académiques sont publiés en anglais.

L'origine géographique des papiers publiés montre l'internationalisation de la Revue. Si 58.5 % et 13 % des articles sont encore proposés respectivement par des auteurs du Québec et des autres provinces du Canada, 14 % des papiers viennent de France, 6 % des États-Unis et 4 % de pays asiatiques (Singapour, Chine et Inde). Les autres auteurs sont originaires du Maroc, de la Tunisie, de la Belgique, de l'Espagne ou du Royaume-Uni ainsi que d'organisations internationales comme l'OCDE ou l'ONU à Genève.

Les thèmes abordés sont largement diversifiés même si la Revue conserve un rôle important pour les aspects législatifs et juridiques liés à l'assurance (plus de 20 % des papiers publiés dans la revue). Les autres thèmes importants publiés dans la Revue sont dans l'ordre, l'assurance automobile, les risques et marchés financiers, les risques catastrophiques, la réassurance et la bancassurance (voir le tableau 1 ci-après).

**TABLEAU I
PRINCIPAUX SUJETS TRAITÉS DANS LA REVUE
ENTRE 2002 ET 2011**

Principaux sujets	% des papiers
Droit des assurances et aspects législatifs	21,0
Assurance automobile	19,0
Risques et marchés financiers	15,0
Risques catastrophiques	8,5
Réassurance	5,0
Bancassurance	4,5
Plans et systèmes de retraite	4,0
Mortalité et longévité	4,0

Dans ce numéro, on retrouve les thèmes marquants traités dans la Revue depuis dix ans. Tout d'abord deux papiers de synthèse sont présentés sur le risque de crédit. Promus titulaires, les professeurs de HEC Montréal sont invités à donner un discours inaugural, appelé *leçon inaugurale*, à l'intention de la communauté universitaire. Dans le cadre de cette leçon, le texte de Geneviève Gauthier porte principalement sur la modélisation et l'estimation du risque de crédit. Le papier de Sadok Laajimi présente une revue de la littérature sur les modèles structurels de crédit qui s'inspire du premier chapitre de la thèse de doctorat de l'auteur.

L'article de Sébastien Lanctôt propose une étude de droit des assurances sur la notion de l'intérêt assurable dans le contexte de l'assurance de personnes, étude qui s'inscrit dans une perspective de droit comparé. L'article suivant présente l'évolution du marché des plus grands réassureurs mondiaux depuis 1980 à nos jours ainsi qu'une analyse de la localisation géographique de ces grands groupes. Finalement, l'article de Zied Akrouf nous informe sur l'actualité financière et la détérioration massive des finances publiques qui a lourdement frappé plusieurs États membres de la zone euro et compromis la crédibilité de la monnaie unique européenne.

Ces papiers ont tous fait l'objet d'une évaluation de la part d'un ou plusieurs membres du comité de lecture de la revue. Conformément à la mission de la revue, ils constituent une source de référence incontournable pour les universitaires et les professionnels de l'industrie des assurances et permettent la convergence d'idées entre ces différents groupes. Bonne lecture à tous.